
 
Compte rendu atelier démocratie locale 10 02 2018 Rencontre 5 CLAC 

 
 

Animé par Mathieu P.,  Etienne H. et Fred N. 
(tous en remplacement de Nadine J., malade). 

  
 

Il n'a échappé à personne que dans l'acronyme CLAC il y a notamment la lettre C 

qui correspond au mot Citoyen(ne)s. On peut donc supposer que c'est une 
dimension importante pour certains d'entre nous...  

On pourrait en tous cas réfléchir ensemble à comment plus et mieux l'investir encore 
pour ne pas se contenter de réduire le CLAC à une fort sympathique et 
indispensable liste de discussion… 

On pourrait s'organiser pour demander et obtenir (!) plus de démocratie au niveau 
local et ainsi participer aux  décisions qui sont prises et qui concernent toute la 
collectivité. 

Ce serait une façon d'exercer de la politique autrement. 

Il est vrai que le mot politique est connoté voire entaché d'une image négative 
actuellement. Il s'agirait donc d'en faire mais avec un autre fonctionnement et 
d'autres valeurs.  

D'une certaine façon en participant au CLAC on en fait déjà !  

Et c'est pareil pour ceux qui sont aussi investis dans des actions associatives 
locales, ils exercent leur citoyenneté à leur façon. Ils expriment leurs valeurs et leur 
droit de parole dans des espaces et des organisations structurées et qui elles-
mêmes ont une fonction sociale importante et reconnue... 

Rien ne nous empêche à titre personnel non plus de nous rendre (en nombre) aux 
Conseils municipaux de nos communes respectives. 

Même si selon certains ce n'est pas là où se jouent les choses et que cette instance 
n'est là que pour valider officiellement ce qui est décidé en off et en amont par les 
élus... 

On pourrait interroger les liens et l'articulation existants et potentiels entre l'action des 
élus et celle de la société civile et réfléchir à comment les deux pourraient mieux se 
compléter et s'harmoniser. On envisagerait de nouveaux espaces en amont des 
prises de décisions afin que celles-ci soient au plus proche des besoins et des envies 
de la population. 

 D’un autre côté il faut bien avoir conscience que les complexités administratives, les 
contraintes auxquelles ils sont soumis et les responsabilités des élus sont très 
importantes et leur demande beaucoup d’énergie et de temps. 



De fait on a comme l’impression qu’une fois qu’ils ont monté un projet  il ne leur reste 
plus beaucoup de disponibilité pour entendre les citoyens. 

Citoyens qui sont au mieux consultés mais pas forcément concertés… 

Par ailleurs avec le temps on a la sensation que le pouvoir décisionnel échappe de 
plus en plus au niveau local au profit du niveau intercommunal, régional voire 
européen. 

En clair les communes ont perdu et perdent encore de nombreuses compétences et 
sont comme dépossédées. 

 Le SCOT du Grand Pic Saint Loup est en cours de finalisation et nous engagera 
pour les 15 années à venir. Mais il n’est pas vraiment possible d’en trouver les détails 
en ligne semble t‘il. 

Ça peut d’ailleurs être une de nos prérogatives que de demander des informations et 
d’en faciliter la transmission afin que le plus grand nombre prenne connaissance des 
grandes orientations pour leur territoire. 

 L’exemple de Saillans dans la Drôme, où une liste citoyenne a été élue aux 
dernières élections municipales, est donc aujourd’hui pour nous logiquement 
inspirant. D’autant que le point de départ a été une mobilisation contre l’implantation 
d’un supermarché… 

Plusieurs connections ont déjà été établies par le CLAC avec Tristan Rechid (co 
initiateur de la liste participative de Saillans). 

Il est venu présenter ici leur projet et même y mener des ateliers. 

Ça pourrait déjà être intéressant de retrouver les comptes rendus de ces rencontres 
et/ou que ceux qui ont suivi les ateliers puissent en faire profiter tout le monde. 

Du coup logiquement se pose la question de monter une liste à Saint Martin de 
Londres en vue des municipales de 2020. 

On pourrait même imaginer que dans les 5 communes du CLAC une liste citoyenne 
soit montée avec pourquoi pas l’idée de construire à termes une intercommunalité 
entre elles !... 

En tous cas à N-2 c’est le moment en termes de timing ! 

Indépendamment de cela, il y a même pour certains urgence à agir afin d’anticiper un 
potentiel effondrement de notre système arrivé en fin de cycle et à s’auto organiser, 
s’autonomiser au maximum. Il y a l’idée de s’inscrire dans une phase de transition. 

Pour pouvoir proposer un nouveau fonctionnement il nous faudra interroger et savoir 
précisément qui aujourd’hui décide et comment on décide.  

  



Et pour donner envie et intéresser les gens il faudra en tous cas imaginer ça sous un 
angle accessible voire attractif. 
 

Une réunion spécifique sur le sujet devrait être rapidement proposée à tous. 
Cela devrait permettre  de vraiment prendre connaissance de ce que signifierait et 
impliquerait de s'investir dans un tel projet de liste(s )électorale(s) et de 
concrètement mesurer les motivations, les envies et les disponibilités de chacun. 
 
En plus de celle des potentiels intéressés, la présence de certains de ceux qui ont 
déjà participé à des campagnes électorales (notamment celle à Saint Martin de 
Londres en 1993)  apporterait un éclairage et une expérience intéressants. 
 


